

## La crisis carbonífera y su solución

### Un camino inexplorado hacia la paz :: :: ::

Continúa sin resolver el problema minero. El «locout» de un millón de hombres dura ya más de siete semanas, sometiendo a millones de hombres, mujeres y niños a la dura prueba de resistir las necesidades crecientes.

Todo el movimiento proletario afectó profundamente cuando el nivel de vida de los mineros—demasiado bajo en la mayoría de los casos—fue atacado por las vergonzosas demandas de rebaja de la Asociación patronal. Las Directivas de las Uniones obreras acordaron dar a los mineros toda su ayuda, y considerando el mejor modo de llevarla a cabo declararon la huelga general por solidaridad.

Tal determinación tomóse después de haber fracasado las largas negociaciones de arreglo, y al tomarse jamás pasó por la mente de las Directivas ni del Consejo general cambiar el Gobierno o la Constitución.

La huelga general, que duró nueve días, y el «locout», que lleva ocho semanas, han dejado la situación en igual estado.

¿Dónde está la principal responsabilidad de ello? Esta cuestión se deduce del hecho de que estamos tan lejos de un acuerdo práctico y permanente como hace un año.

En dicho período fue cuando el Gobierno, para evitar el paro, ofreció a la industria un subsidio que le permitiese continuar sus labores, en tanto llevábase a cabo una amplia información del problema carbonífero. Dicha investigación efectuóse. Dictóse un informe y propusieron planes para la reorganización de la industria.

El camino estaba abierto para un sincero esfuerzo a fin de dar plaza al interés nacional en esta industria básica y darle amplia vida.

¿Qué ocurrió? Los patronos y el Gobierno se agarraron a un solo aspecto del informe y le aislaron del resto de las recomendaciones de la Comisión. Usaron toda su energía en obligar a los mineros a ponerse enfrente de esa sola cláusula, sin que pudieran acomodarse a las más fundamentales y profundas cuestiones de que daba cuenta la Comisión.

Aquí vemos la principal causa del fracaso en encontrar una solución a la contienda. Ella ha producido entre los mineros la creencia de que iban a modificarse en su desventaja los sueldos y la jornada, mientras que los planes de reorganización y desarrollo de la industria iban a relegarse a un incierto y lejano porvenir.

Es verdad que el primer ministro declaró que aceptaba el informe de la Comisión. También anunció la intención del Gobierno de llevar a efecto las recomendaciones que requiriesen acción legislativa y administrativa; y ese anuncio nos llevó a muchos de nosotros a creer que por fin iba a hacerse un esfuerzo constructivo para restaurar la industria carbonífera.

La vacilación gubernamental es lamentable, pues tengo la certeza de que si el Gobierno hubiera afrontado la reorganización, la situación habría sido muy otra. ¿Cómo puede el Gobierno eludir la responsabilidad? Una solución sin el «locout», con todas sus durezas y privaciones; sin el paro general; sin el agriamiento de relación entre las clases; sin que sus consecuencias hieran a otros trabajadores, y sin la desorganización y paralización de las Empresas productoras de la nación: esa era la solución que debiera haberse intentado.

Más, en vez de buscar una reconstrucción definitiva de la industria, el Gobierno ocasionó que la discusión se limitase a la jornada y al salario. El insistió en que la reorganización sólo podría efectuarse cuando los mineros aceptasen sacrificarse hasta un extremo y por un período desconocido.

Sin intentar resolverlo por medio de leyes, y sin ejercer presión sobre los patronos, con vista a la reconstrucción, continuó las negociaciones bajo la amenaza del «locout» con la mera idea de arrancar a los mineros mismos el empujamiento de sus condiciones de trabajo.

Ante esta clara tentativa de echar abajo el nivel de vida de los mineros, ¿qué podían hacer los mediadores laboristas? Ellos hicieron cuanto fue humanamente posible por encontrar una salida al cierre patronal, que veían cerrarse rápidamente.

Al reunir el Consejo general de las Uniones obreras a las Directivas de las secciones, antes de tomar ningún acuerdo trataron de obtener continuasen las negociaciones sin la amenaza del «locout».

Autorizó a los representantes obreros para que se acercaran al Gobierno con la petición de que se retirasen los avisos del cierre patronal; mas el Gobierno no quiso acceder a la demanda, excepto a condición de que los mineros aceptasen en principio la rebaja de salarios.

Hasta el postrer momento de la media noche fatídica en que expiraba el aviso del «locout», las representaciones del Consejo general pidieron y rogaron e insistieron a los ministros reconociesen lo injusto que era demandar a los mineros que concediesen por adelantado el punto que era más discutido por ellos. Ningún caudillo obrero podía entrar en negociaciones habiéndose atado las manos al aceptar previamente las aspiraciones patronales. Ningún representante de organización que estuviese en sus cabales podía comenzar a negociar un acuerdo sobre jornales habiéndose acomodado antes a aceptar el punto de vista de que la única solución era rebajarlos. Eso sería la negación del principio conciliador en las contiendas sociales.

Por eso fué un desastroso desatino gubernamental el insistir día tras día en que nada podía hacerse a menos de reconocer los mineros la necesidad de la reducción en los sueldos. Esa fué la roca en la que las negociaciones se estrellaron y hundieron.

Los mismos dirigentes mineros, antes de comenzar el paro, declararon su buen deseo de discutir y tomar en consideración el informe de la Comisión.

Hicieron hincapié en que estaban prontos, no sólo a discutir, sino a tener en cuenta todas las recomendaciones del informe. Esto quería decir salarios, horario y cualquiera otra proposición.

Estaban dispuestos a examinar las proposiciones de la Comisión una por una y en bloque, y acomodarse a las resultas del examen. Y yo digo sin duda alguna que una seguridad de tal naturaleza, dada por un hombre tan cumplidor de su palabra como Herbert Smith (el presidente minero), que media sus palabras, dichas con conocimiento y asenso de sus colegas del Ejecutivo minero, era suficiente para dar la certidumbre al Gobierno de que, en lo que se refería a los obreros de las minas, podía obtenerse un arreglo sobre las bases de la Comisión.

Esa era la posición, y creo que lo sea aún, de Herbert Smith.

Tengo la convicción de que una satisfactoria solución del problema carbonífero sólo puede fundarse en la declaración del presidente minero. Opino que el Gobierno tiene el deber de explorar esta senda.

Mientras no se lleve a cabo un intento de aquilatar el valor de las recomendaciones de la Comisión, nadie tiene derecho a decir que la única solución del problema minero es reducir el jornal de los obreros o aumentar la jornada.

Cuando se aquilata claramente el valor de los consejos de la Comisión, estaremos en condiciones de apreciar qué sacrificios pueden razonablemente pedirse a los mineros por el momento. Por ahora, nadie sabe con seguridad lo que pueda salir al examinar las proposiciones de la Comisión.

En este punto descansa la posibilidad de resolver satisfactoriamente la contienda carbonífera; y de aquí es de donde deben partir las negociaciones para su solución.

Arturo HENDERSON  
Diputado y ex ministro laborista.

## Los generales Aguilera y Botet han ingresado en Prisiones Militares

Anteayer, a las nueve y treinta y cinco de la mañana, y procedente de Barcelona, llegó en el expreso el teniente general don Francisco Aguilera, al que acompañaban su ayudante, el comandante Borrero, y el gobernador militar de Tarragona, general de brigada don Domingo Botet.

Los dos generales y el comandante, que habían sido detenidos en Tarragona por orden de la Dirección general de Seguridad, montaron en dos automóviles, y acompañados por un comandante y un capitán de la Guardia civil, fueron a Prisiones Militares, donde ingresaron en calidad de detenidos a disposición de la autoridad militar.

### ANTE EL SUPREMO

## Sánchez-Rivera defiende a Félix García

Recordarán los lectores que por la Audiencia de Avila fué condenado nuestro compañero Félix García Blázquez a la pena de tres años, seis meses y veintidós días de prisión correccional y multa de 250 pesetas por la publicación de dos artículos en el semanario socialista JUSTICIA, que se publica en la indicada capital. Dichos artículos se titulaban «Rogad y orad» y «Para el pueblo obrero», y en ellos el misterioso fiscal halló conceptos que estimó constitutivos del delito de escarnio a la religión.

Nuestro camarada Félix García recurrió ante el Supremo, y el sábado último se celebró la vista ante este alto Tribunal.

Actuó de defensor nuestro también corregidor y querido amigo el abogado Sánchez Rivera, quien hizo un elocuente y acertadísimo informe sosteniendo que no existe el delito de escarnio, sino, a lo sumo, una simple falta, ya que al proceder no le guiaba otro propósito que el de una crítica respetuosa y correcta.

Nuestro amigo Sánchez Rivera fué muy felicitado por su discurso, que produjo impresión en la Sala.

Esperamos ahora el resultado, que deseamos sea de acuerdo con el criterio de la defensa.

## LA VERDAD, POR DURA QUE SEA



MONSIEUR CHAUVIN.—¡Gueros, por San Luis! Aquí está el hombre que guardará nuestros bolsillos. No nos importa el radicalismo ni el conservadurismo; queremos no pagar impuestos de rentas, y húnchase el franco y húnchase Francia.

## CONFERENCIA INTERNACIONAL DEL TRABAJO

### Para humanizar el trabajo de los marinos

Se ha celebrado una sesión plenaria muy interesante. Se discutía la propuesta de los camaradas marinos Rivelli y Malhman, que consistía en que se lleve al orden del día de una próxima Asamblea la reglamentación del trabajo a bordo de los marinos. La Comisión de Proposiciones la ha entregado al Pleno. El primero que habló para que se aprobara fué el propio ponente último que se cita. En su discurso, de gran extensión, hizo historia de este problema, que ha sido planteado en distintas ocasiones por los marinos. Con pleno conocimiento del asunto apoya su proposición y agota el tiempo que se concede a cada orador.

Inmediatamente que termina nuestro compañero sube a la tribuna el inglés Cuthbert Laws, líder de los armadores y campeón de la intransigencia en estas reuniones. Como se esperaba, es opuesto a lo que solicita la representación obrera. Se manifestó en contra porque, según dijo, lo que se solicita por los trabajadores firmantes de la propuesta que se estaba discutiendo era la aplicación de la jornada de ocho horas diarias, o cuarenta y ocho semanales a la Marina mercante. Esta concesión le parecía prematura. Con habilidad, aconsejando sin duda por sus juristas, trata de desviar este asunto, diciendo que el haberlo concedido en Francia era debido a una cuestión política. Sigue hablando en contra, y notamos que cada vez lo hace con más calor, que pone una mayor vehemencia que en otras ocasiones. Su aspecto no es nada simpático.

De estatura regular, grueso, pómulos salientes, cara congestionada y el cabello completamente rojo e hirsuto. Sus movimientos en la tribuna son torpes; su voz, recia y apagada; no tiene este hombre ninguna condición de artista. Su frente recta y la dura expresión de su rostro dan idea de una voluntad firme y que se trata de un hombre de resoluciones. Es Henson, viejo marino de la Gran Bretaña, quien se encarga de contestar al orador anterior. Se trata de un hombre encanecido, de estatura elevada, un poco cargado de espaldas. Su discurso, sencillo, lleno de sinceridad, es bien acogido por todos. Su tesis principal es ésta: Siempre que los marinos hemos solicitado alguna mejora se nos ha dicho lo mismo: «El momento no es oportuno».

¡Queremos obtener el derecho—ha manifestado—de que no se nos haga trabajar veinticuatro horas por día! El marino—ha repetido—es un ser humano que quiere beneficiarse de la legislación moderna como sus compañeros los trabajadores de otras industrias. Rudamente, pero con discreción y respeto, dijo después a mister Cuthbert Laws que cada uno de los marinos sabía regir su vida privada y la de su familia sin los consejos de los armadores.

Termina su discurso con estas palabras: ... hoy somos los hombres del mar los que venimos a pedirnos, en nombre de la Humanidad, que no nos neguéis el derecho a ser tratados tan humanamente como a los demás».

Continúa después de este camarada el desfile de oradores. Por la tribuna pasan los secretarios de las Patronales, oponiéndose, y los obreros, defendiendo la proposición. También el patrono español señor Arieta y Cortina hizo su discurso en contra. Cuando le vimos avanzar nos dispusimos a escucharle con toda atención, pero nos vimos defraudados; porque no siguiendo la línea de conducta trazada por los demás delegados de lengua española, habló en inglés, ignoramos por qué razón. A nosotros no nos agradó esta resolución del representante de los armadores.

Como la discusión se hacía interminable, el delegado gubernamental belga propuso dar por suficientemente discutido el asunto. Y así se aprobó. Esto disgustó al inglés Wolfe, que quería hablar, sin concedérselo.

## UN GESTO DIGNO

### “América, para la Humanidad”

El doctor Alfredo L. Palacios, catedrático de la Universidad de Buenos Aires y primer diputado socialista que tuvo el Partido de la República del Plata, es un propugnador decidido del ideal racial iberoamericano, así como está reputado en América como una de las figuras de más positivo valor intelectual. Hombre, además, de conciencia netamente socialista, he aquí un hecho que revela su empuje moral.

El Gobierno de Panamá envió al mencionado profesor una invitación especial para asistir al Congreso Panamericano, que ha de celebrarse en breve en las expresas República, y el señor Palacios contestó con una interesantísima carta, de la que damos hoy los más importantes párrafos:

«Agradezco efusivamente el honor inmerecido que me dispensan el señor presidente y el Gobierno de Panamá; pero lo declino en virtud de las razones que paso a exponer con la mayor franqueza, por creer que así correspondo a la gentileza de la invitación.

«No puedo ser huésped del Gobierno de Panamá, que acaba de solicitar y obtener la fuerza armada de los Estados Unidos para reprimir un movimiento popular, justificando así el imperialismo yanqui, y convirtiendo a su país en una colonia. Expreso estas palabras sin el menor asomo de agravio, y sólo impulsado por elevados sentimientos de libertad y dignidad americanas.

pero se pasó a la votación, que fué nominal, y dió el resultado siguiente: 67 votos en pro y 26 en contra. Se ha abstenido, pues, el número suficiente para que sea discutida en el año 1928 la reglamentación del trabajo a bordo.

Las Comisiones han terminado su ruda labor. La Delegación gubernamental española ha obtenido un triunfo. Lo mismo los obreros que los patronos y gubernamentales aplaudieron al terminar su trabajo al conde de Altea por la imparcialidad y el acierto con que había presidido la Comisión sobre inspección.

La labor de Gascón y Marin también ha merecido los elogios de obreros, gubernamentales y de algunos patronos. Frente a los abogados de los armadores ha ido poniendo de relieve las sutilezas y sofismas que empleaban para desorientar a los trabajadores. Dentro de su función como representante del Gobierno ha realizado un trabajo intenso y feudo. Era muy difícil la materia sobre que tenían que discutir; se trataba de sanciones y de disciplina, y demostró, según testimonio de alguno de nuestros camaradas, que conocía bien el asunto y que procedía con la hidalguía rancia y escrupulosa de su tierra natal. Nos produce una gran satisfacción poder expresarnos en esta forma.

L. M. G.

## Etemérides

Félix Anasagasti

28 de junio de 1902.—Muere en Bilbao el consecuente socialista Félix Anasagasti. En el seno de la Agrupación Socialista y en la Sociedad de Hojalateros, a la que pertenecía por su oficio, distinguióse siempre por la actividad y celo en el desempeño de los cargos que le fueron conferidos. Su amor a las ideas le privó del trabajo por no atender las conminaciones de su patrono, que quería impedirlo. A su enterramiento asistieron más de dos mil obreros, y en el féretro se colocó un lazo rojo de la Agrupación y una corona de la Sociedad de su oficio. Los veteranos del Partido en Bilbao conservan un buen recuerdo de tan excelente camarada.

Asesinato en Sarajevo del archiduque de Austria Francisco Fernando

28 de junio de 1914.—El archiduque de Austria Francisco Fernando era sobrino del emperador Francisco José y heredero del trono por muerte del hijo de éste, Rodolfo; pero habiendo contraído matrimoniomorganático con una dama de la Corte, se vió obligado, por la Constitución austriaca, a renunciar a sus derechos a la Corona. En el día de la fecha hallábase con su esposa en Sarajevo, adonde habían ido para dirigir unas maniobras militares, y al dirigirse, una vez terminadas éstas, a la Casa Ayuntamiento, un individuo llamado Gavrinoch lanzó una bomba contra el automóvil que los conducía, sin ser alcanzados, aunque hiriendo a dos oficiales y a otras personas. Al poco rato, cuando salían del hospital de visitar a los heridos, un estudiante serbio, Garijo Princip, disparó contra el matrimonio dos tiros de revolver, matándolos. Las consecuencias de este atentado fueron la horrorosa guerra mundial que duró de 1914 a 1918.

## El general Weyler, a Madrid

Leemos en «El Noticiero de los Lunes»: «PALMA DE MALLORCA, 27 (21 h.).—En el vapor correo ha salido para la Península el capitán general don Valeriano Weyler, después de haber pasado unos días en ésta.

«Le acompaña su hijo don Valeriano.»

## De la huelga minera de Inglaterra

### Un manifiesto de las Uniones obreras :: :: ::

LONDRES, 28.—El Consejo general de las Uniones obreras ha publicado un manifiesto dando cuenta del aplazamiento de la Conferencia convocada para dar cuenta de la pasada huelga general y de su conducta en ella.

«Debido—dice el manifiesto—a las acometidas del Gobierno y de los patronos para reducir el nivel de vida obrera, y sobre todo el acuerdo gubernamental de acordar por medio de ley el aumento de la jornada en la industria minera, en completo desacuerdo con el informe de la Comisión carbonífera, el Consejo general y las representaciones de la Federación Minera de la Gran Bretaña, después de discutir ampliamente la situación creada por la decisión gubernativa, han decidido de mutua conformidad, en interés de los mineros y del movimiento obrero general, aplazar el debate sobre la última huelga general hasta que se resuelva la contienda carbonífera.

«El Consejo general y la Federación Minera consideran obligado adoptar una política de unión para resistir hasta su extremo límite el acuerdo del Gobierno.

«Debe considerarse que ni el Consejo general ni la Federación Minera desean aplazar arbitrariamente la Conferencia, sino que consideran la aspiración que tienen patronos y Gobierno de extender la duración de la jornada de una tal gravedad para el movimiento proletario, tanto nacional como internacional, que hace necesario nos ocupemos de ella pienamente, en vez de dedicar nuestra atención a sucesos preteritos.

«El Consejo general y la Federación Minera consideran de la mayor importancia en esta emergencia que todas las Secciones eviten que, por escrito o por la palabra, se originen resquemores y desavenencias que nos distraigan de la principal cuestión.

«El Consejo general y la Federación Minera están seguros de que los organismos afiliados y la masa comprenderán la importancia de esta declaración, y, teniendo en cuenta las circunstancias actuales, darán a nuestro acuerdo su mayor aprobación y ayuda.»

Lo firman, por el Consejo general, Arturo Pugh, presidente; A. W. Swales, vicepresidente, y W. M. Citrine, secretario primero, y por la Federación Minera, Herbert Smith, Thomas Richards, W. P. Richardson y A. J. Cook.

## Asteriscos

“El Niño de la Palma”

No nos explicamos satisfactoriamente la posición en que se ha colocado el Niño de la Palma al acusar a los revisores taurinos de exigentes. Quiere el citado diestro hacernos creer que los revisores pasan la factura de los elogios a los toreros. Esto no es admisible. Nosotros no creemos que los críticos taurinos, cualquiera que sea su nombre, se hagan pagar elogios y adjetivos. Por esta causa estamos indignados contra el señor Ordóñez, que viene, con su actitud, a romper las relaciones clásicas entre críticos y toreros, relaciones de puro desinterés. Resulta absurdo pensar que un crítico taurino valore una cosa tan de poco valor para él como es el elogio.

Pero no se trata ahora de crear o dejar de crear, sino que corresponde a los periodistas adoptar una determinación que ponga a los críticos en la honrosa situación de quienes están colocados en difícil situación por un torero que después de haberse ayudado a una de las cumbres de la torería, utilizando para ello adjetivos y dirlambas, acusa, con el mejor sentido de responsabilidad, a un grupo de periodistas encargados de enjuiciar su labor en el ruedo. Y los acusa de peticiones de dinero. Por esto sólo podemos tomar en consideración al señor Ordóñez.

Conviene aclarar sus palabras. La Prensa está obligada a mostrarse parte en el proceso que según las últimas noticias se le seguirá por calumniador al Niño de la Palma. Le interesa demostrar que sus columnas no están abiertas al primer desparpado que trate de comerciar con ellas. El metal de una linotipia que funde para un periódico es cosa sagrada. Cada letra que se mueve se moviliza por un impulso justo y claro. Merece a esa línea de conducta conserva la Prensa el prestigio que hasta sus más irrecconciliables enemigos le reconocen; gracias a ese rigor, a que se obliga todo periódico al hacer, permanecen intactas la influencia y la fuerza de la Prensa. Todo poder que perdura indica a las claras que tiene una sólida base moral.

Fenece lo inmoral, el poder grosero, utilitario, egoísta. Pero esto no evita que haya necesidad de defender a la Prensa de ataques solapados. El de el Niño de la Palma es uno de los últimos. ¡Pedir dinero los revisores taurinos! ¡Mentira! ¡Vil mentira! Lo que con respecto a este punto se decía en la calle de Sevilla, y ahora entre Peligros y Alcalá, es una pura patraña. No hay revisor taurino que haya cobrado un céntimo por sus trabajos periodísticos. No se lo autorizarían sus periódicos.

El Niño de la Palma debe obligarse a una rectificación. Creemos que se la pedirá la Asociación de la Prensa. Es necesario que ella tome a su cargo la defensa de los acusados injustamente. Todo el mundo sabe en Madrid y en España que los revisores taurinos no cobran una peseta de los diestros. Los únicos que parecen ignorar esa verdad incuestionable son los diestros: por éstos no están en condiciones de criticar a los críticos.

Confiamos en que la Asociación de la Prensa saldrá a la defensa de los revisores afectados por la actitud de el Niño de la Palma. No todo va a quedar reducido a construir edificios elegantes. La Asociación de la Prensa está obligada a demostrar que los periodistas nunca piden dinero.

Noticias del día

En los ministerios.

El ministro de la Gobernación recibió al patriarca de los Indios, al ministro de Marina, al ex ministro señor Matos, al general don Dámaso Berenguer, al doctor Codina, al gobernador de Lérida, a una Comisión de la Confederación Patronal de Madrid y a otra de médicos, que fueron a hablarle del homenaje al doctor Palanca.

El de Hacienda recibió a una Comisión de la Confederación Gremial Española, que le entregó un escrito relacionado con la venta del libro de ventas; otra de exportadores de naranja, acompañada del naviero señor Domínguez, y otra del Ayuntamiento de Sevilla.

También recibió al patriarca de las Indias y al comisario regio de la Banca privada.

El de Estado recibió al embajador de los Estados Unidos, al ministro de Serbia, a los encargados de Negocios de Turquía y Finlandia, al presidente del Ateneo Guizotiano, al consejero de la Embajada de España en la Argentina señor Caro, a una Comisión del clero de San Francisco el Grande y a otra del Colegio de Doctores de Madrid.

El ministro del Trabajo, a Barcelona.

El ministro del Trabajo ha marchado a Barcelona con objeto de visitar a su padre, que se halla enfermo.

Probablemente regresará a Madrid pasado mañana, miércoles.

El presidente, a León.

Ayer, en el expreso, marchó a León el presidente del Consejo.

Llegó a dicha población a las cinco y treinta y cinco de la tarde.

Asistirá a varios actos oficiales.

La acción obrera

PINTORES-DECORADORES

En el salón pequeño de la Casa del Pueblo celebró junta general la Sociedad de Oficiales Pintores-Decoradores.

Fueron resueltos los asuntos de trámite, y se tomaron los siguientes acuerdos:

Enviar 100 pesetas a los mineros ingleses; designar para vocales efectivos del Tribunal Supremo de la Hacienda pública a los compañeros Wenceslao Carrillo y Manuel Cordeiro y suplente al compañero Francisco Núñez Tomás; aumentar a 20 pesetas la cuota de entrada en la Sociedad, en lugar de la cuota de 10 pesetas que se venía cobrando, y reintegrar con 25 pesetas mensuales el cargo de secretario.

Se nombraron por aclamación los siguientes cargos de Directiva: Antonio Muñoz, presidente; Prudencio García Soria, tesorero; Miguel Rivas, contador, e Isidro López, vocal primero.

Crónica teatral

REINA VICTORIA.—Mimi Valdés.

El sábado se celebró en el teatro Reina Victoria la función de beneficio de la primera actriz Josefina Díaz de Artigas. En la brillante temporada que está aca- bando de realizar esta compañía sólo placemes merece, porque constantemente se ha cuidado su dirección artística de dar decoro y dignidad a la labor que allí se realizaba.

Por eso a nadie sorprende que Josefina Díaz y Santiago Artigas hayan consolidado y acrecentado su ya legítimamente conquistado prestigio. Descontado estaba por tanto, que el beneficio de Josefina Díaz era un acontecimiento teatral.

El programa de dicha función de honor lo constituyeron, por la tarde, la celebrada obra del poeta Fernández Ardavin «Rosa de Madrid», en la que tanto se distingue la beneficiada, y por la noche, el estreno de «Mimi Valdés», «escenas de la vida moderna», en tres actos y en prosa, original de José Fernández del Villar.

Es éste un escritor acreditado en la descripción de ese ambiente de frivolidad que caracteriza a nuestros medios burgueses. Por eso, el señor Fernández del Villar ha triunfado en «Mimi Valdés», aunque allí no exista ninguna novedad, nada original, ni siquiera una comedia; pues aun el título de «escenas de la vida moderna» podría concepirse un tanto presuntuoso. Si Murguer un día escribiera «escenas de la vida bohemia», con su Mimi como personaje central, para recoger el ambiente de romanticismo sentimental de unos tipos característicos de la época, el señor Fernández del Villar no retrata la vida moderna, sino un pequeño sector de ella, el que se refiere a las niñas «bien» y a los pollos «perra». Si la vida moderna fuera eso solamente, resultaría excesivamente menguada.

Pero repetimos que ese cuadro de ambiente está muy bien recogido por la pluma fácil, irónica y fina del señor Fernández del Villar. El lazo de esas escenas de la liviana comedia es el amor—¡cómo no!—en su ya también viejo, aspecto del desdén con el desdén.

Y como Josefina Díaz Artigas es todo feminidad y gentileza, todo matiz en su variado talento, hizo del tipo de esta Mimi una verdadera creación; hizo vivir la obra llevándola a un triunfo indiscutible.

El público era mucho, todos admiradores de la beneficiada, a la que aplaudieron sin cesar.

Con Josefina Díaz triunfó—además del autor—Santiago Artigas, que tenía también el papel a la medida.

Y contribuyeron al admirable conjunto Isabel Zurita, Mercedes Prendes, Elena Rodríguez y Natividad Ríos y Fernando F. de Córdoba y Manuel Díaz de la Haza.

Al final de cada acto hubo muchos aplausos para todos; obligando a salir repetidas veces al autor.

Para la beneficiada hubo además muchas flores y regalos.—Núñez.

Sociedad de Profesiones y Oficios Varios

Debiendo procederse a la reforma del reglamento de esta Sociedad, en lo que afecta a la constitución de su Junta directiva, según acuerdo de la última asamblea, se invita por el presente aviso a todos los socios para que hasta el día 15 de julio presenten por escrito las modificaciones que estimen pertinentes introducir en los diversos capítulos y artículos del mismo, con el fin de llevar a cabo en una sola vez las variaciones de que sean susceptibles las prescripciones por que se rige.

Es criterio de esta Directiva, y así lo recomienda a los asociados, que las proposiciones que entrañen alguna importancia sean igualmente sometidas previamente y por escrito a su consideración, para ser disueltas en la Junta general que seguirá a esta información.

Madrid, 22 de junio de 1926.—La Directiva.

La Cámara examinará el presupuesto

RIO DE JANEIRO, 28.—El ministro de Hacienda, señor Freire, ha presentado al presidente de la República, señor Bernardes, el proyecto del presupuesto general para 1927.

El presidente ha remitido dicho documento al Congreso para su examen.—Agencia Americana.

La indemnización a los príncipes

Se aprueba una enmienda de los socialistas

BERLIN, 27.—La Comisión jurídica del Reichstag ha aprobado esta mañana por 16 votos contra 9 una enmienda socialista declarando que las listas civiles de las antiguas casas reinantes y las rentas concedidas por la corona a los antiguos miembros de estas casas eran suprimidas sin indemnización.

Esta enmienda ha sido votada por los partidos gubernamentales, salvo el partido populista bávaro, que se ha unido a los nacionalistas y a los racistas para votar en contra. Los comunistas se han abstenido.

Los populistas han declarado que han votado la enmienda, a fin de facilitar una aproximación con los socialistas, al objeto de obtener en sesión plenaria la indispensable mayoría de los dos tercios. La votación es considerada en los medios políticos como un síntoma favorable a la solución socialista.—Keller.

TACNA Y ARICA

Se insiste en la posibilidad de un arreglo amistoso

SANTIAGO DE CHILE, 28.—El canciller ha anunciado el envío de una circular a los representantes diplomáticos de Chile en el extranjero explicando la actitud de Chile en la cuestión de Tacna y Arica y la situación actual de dicho conflicto.

En los círculos diplomáticos se insiste sobre la posibilidad de un arreglo amistoso que resuelva definitivamente aquella cuestión.—Agencia Americana.

B. Sanrigoberto. Exposición de automóviles, accesorios, taller y garage. Traifaigar, núm. 23. Teléfono 3.344.

RELOJES LONGINES Y CYMA. Los expendedores de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor, número 4, primer, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.

HOTEL RESTAURANT VALENCIA. Habitaciones de 4 a 12 pesetas (A 20 metros de la Puerta del Sol.) TETUAN, 15. MADRID.

Almorranas-Varices-Ulceras. Cura RADICAL garantizada, sin operación ni ponadas. PRIMERA y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR ILLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 22-41 H.

COMPañIA TELEFÓNICA NACIONAL DE ESPAÑA DE INTERÉS PARA LOS QUE DESEEN TELÉFONO

Estando próximo a terminarse los estudios preliminares para la instalación del servicio automático en Madrid, y con objeto de atender en el momento de su implantación el mayor número de solicitudes, y existiendo en las oficinas de la Compañía Telefónica Nacional de España gran cantidad de solicitudes para instalar teléfono, algunas de antigüedad de cinco años, en evitación de que algunas de ellas ya no proceda atenderlas, por cambios de domicilio u otras causas, se ruega a los firmantes de dichas peticiones, así como a los que no sean abonados y deseen serlo, habiendo hecho o no su petición, pasen por las oficinas de la Compañía Telefónica, avenida del Conde de Peñalver, 5, Sección Comercial, de diez a trece y de dieciséis a dieciocho, personalmente o representados, para formalizar su solicitud.

UNA PROPUESTA DE ARTEAGA

La reversión de los tranvías al Municipio

Como enmienda al dictamen de la Comisión especial que entiende en el asunto, nuestro querido compañero Arteaga ha presentado al Ayuntamiento la proposición siguiente:

«El concejal que suscribe ha procurado leer todos los antecedentes que existen en el Ayuntamiento respecto al delicado asunto de reversión de tranvías para poder formar un criterio exacto y sereno de la cuestión, así llegar a influenciar de los diversos orígenes que en este momento imperan entre los que han defendido distintos puntos de vista.

«Ninguno de ellos puede convencerle de que es totalmente el verdaderamente acertado, y por esto se permite exponer el suyo, por entender que es el únicamente viable y sencillo, y sobre todo conveniente para los intereses municipales y a los generales del vecindario. Para ello proyecta la cesión de hacerlo en forma de proposición, aspirando con ello únicamente a que los señores concejales pongan su atención en la misma, donde se dan ideas generales para después estudiar ampliamente esta solución.

«Entrando en materia nos encontramos, por los antecedentes conocidos, con que se van acrecentando respectivamente las fechas en que terminan los plazos de reversión de las líneas de tranvías de Madrid, y el Ayuntamiento no tiene formado criterio en relación con este problema, por la situación creada, debida a la política seguida por Ayuntamientos anteriores, y sobre todo por los que otorgaron las concesiones y después los convenios para el cambio de tracción, que, dejando a las Empresas libres, las concesiones están hechas de modo y manera que al Ayuntamiento le es discutido y hasta negado por las mismas el derecho que tiene a entrar en posesión de sus bienes, con arreglo a las leyes y reglamentos.

«Los preceptos establecidos a que se hallan sometidas las concesiones para su reversión son:

«El artículo 69 de la ley de 1877, donde define los tranvías para los efectos de la mencionada ley.

«El artículo número 23 de la propia ley, en donde se dispone que al terminar el plazo de la concesión adquirirá el Estado o el Municipio la línea concedida con todas sus dependencias, entrando en el goce completo del derecho de explotación.

«El artículo 96 del reglamento de 1878, dictado para la ejecución de la repetida ley, que previene que «cuando llegue el término de la concesión el Gobierno, el término o los pueblos entrarán en el disfrute o aprovechamiento de la parte de «tranvía ejecutado, respectivamente, en «carreteras del Estado, provinciales, municipales o vías urbanas».

«Además, el artículo 119 del mismo reglamento literalmente dice así: «Al expirar la concesión, la Empresa entregará a quien corresponda en buen estado de «servicio el tranvía, sus dependencias, «material y medios de tracción, y el Go-

«bierno, Diputaciones o Ayuntamientos a quien se haga la entrega entrarán en el pleno disfrute de los rendimientos que «produce la explotación del tranvía.»

«No pueden ser más expresivos todos estos preceptos, aplicables a todos los tranvías comprendidos a la ley de 1877.

«Al concederse la sustitución de motor al tranvía de Estaciones y Mercados por real orden de 23 de agosto de 1898, en la prescripción 4.ª se estableció lo que sigue: «La Sociedad concesionaria garantizará el que la línea no se encuentre «nunca sin medios para el suministro de «la energía eléctrica, y al terminar la «concesión deberá entregar al Ayunta- «miento los citados medios y aparatos «para producir dicha energía. Igual se «dijo en la autorización para ampliación de otras líneas.

«Como podemos observar, la ley está bien terminante; pero estudiando una a una las concesiones, se deduce de las mismas una imprecisión sin límites, y de ello seguramente se han de aprovechar las Compañías para demorar los plazos de la reversión de sus líneas.

«En vista de esta situación, el Concejo madrileño debe decidirse resueltamente en favor de la municipalización total del servicio de tranvías, con carácter de monopolio.

«Hacer esto es orientarse en el procedimiento moderno del mundo civilizado, pues hasta en las concesiones nuevas que se hacen en varios países—como, por ejemplo, Alemania—se otorgan concesiones de tranvías y trenes de balasto sin perder la propiedad, y de esta forma el Municipio puede influir con eficacia en el servicio de transporte de viajeros y mercancías por el interior de las ciudades.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

Manufactura Armero-Especialista Reunidas. FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE GRZA. ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHON. Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225.—EIBAR (España).

Lo que es la MAP. fabricada por la Manufactura Almés Paris y por la F. N. de Bélgica, la MAP es una máquina de concepción moderna, que honra a la ingeniería franco-belga como una producción sin rival. Con una sencillez genial ha resuelto todos los problemas, sintetizando todos los progresos habidos en el ramo hasta la fecha, sin dejar de tener características tan originales como su registro-tecla de abreviaturas. Su desmontabilidad es instantánea, sin perder su rigidez sin rival. Sus materiales y cementado responden a la tradición europea de construcción. Para mayúsculas eleva el bloque de caracteres, lo que simplifica y asegura su funcionamiento, sobre todo en carros grandes. MAP es campeón mundial de velocidad y copias.

La representa en España, CASA SARRIA, ZARAGOZA, y en Madrid, S. A. DHOT, DIEGO DE LEON, 4. Exposición: PI Y MARGALL, 7, entresuelo.

Del Ayuntamiento

El alcalde ha regresado ya de su viaje a Lisboa, donde fué muy bien recibido, como igualmente en La Coruña y Vigo.

En La Coruña visitó la Colonia escolar que por cuenta del Ayuntamiento madrileño se halla en «Sanatorio» de Oza, y vió que los niños gozan de buena salud, y ofreció hacerlo público en Madrid para tranquilidad de las familias de los niños que se encuentran en el citado pueblo comarcal.

También dijo que los Plenos del Ayuntamiento correspondientes al próximo trimestre comenzarán el día 1.º de julio, y continuarán celebrándose diariamente para tratar los asuntos de importancia; como son el problema de tranvías, el plan de obras y otros.

Un periodista preguntó al alcalde si era cierto que en Lisboa había dicho en un periódico que la prensa madrileña no había acogido como se merecía el plan de obras proyectado por él, y contestó negativamente.

Información de sucesos

Vaquero gravemente herido. En el vecino pueblo de Tetuán de las Victorias ocurrió esta mañana un accidente, del que ha resultado un hombre herido de gravedad.

En la calle de Marcalina, del indicado pueblo, existe una vaquería, teniendo costumbre el dueño de ella de suministrarle el agua para las necesidades del establecimiento de una fuente pública instalada en la misma calle, para lo cual tiene adaptada una cuba a un carrizo.

Esta mañana, según costumbre, fué a hacer el correspondiente viaje, y ya de regreso, al venir el indicado vaquero sentado en una de las varas del carro, al llegar a la calle de Vizcaino, volcó el vehículo, cogiéndose debajo de la cuba.

Trasladado a la Casa de Socorro, lo fueron apreciadas heridas de bastante importancia, que hacen temer por su vida.

Grave cogida del «Cucu». Ayer, durante la lidia del tercer toro en la plaza de Madrid, ingresó en la enfermería el banderillero Rafael Ortega, «Cucu», domiciliado en la calle de Squilache, número 10 (Cuatro Caminos).

Los doctores de guardia le apreciaron una gravísima cornada en el abdomen.

Reuniones y convocatorias

La Unión Obrera Madrileña. Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, día 29, a las ocho y media de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de gran interés.

La Directiva encarece la asistencia y puntualidad a todos los asociados, a fin de dar mayor fuerza a los acuerdos que se tomen.

Radiotelefonía

Programa para hoy. MADRID (Radio Ibérica, 39 metros).—De diez de la noche una hora de madrugada: «El asombro de Damasco», Luna, por la orquesta Radio Ibérica. «La mia bandiera», Tosti. «Pensó», Tosti, por la señorita Salles. «In vano», Tosti, por la señorita Gilson. «El amigo Melquíades», Valverde y Serrano. «Los niños Ilorones», Valverde y Borreguero. «La esclava», Alonso, por la orquesta. «El hijo a través de los tiempos», por don Pírrimo Lahoz. «Madre», Sovetto y Panormano, por el señor Llovet. «El trovador», Verdi, por el señor Salles. «El flauto mágico», Mozart, por la señorita Gilson. «A Surrentina», Curcio. «Amore che gira», Boungiovanni; romanza de «La pescadora de Ultras», Tena, por el tenor Rffem Gubieda. «Diálogo», por la señorita Toledo y el señor Llovet. «El guitarrico», Soriano, por el señor Salles. «Benamor», Luna, por la orquesta. «Evolución pedagógica», por don Antonio Cano Marl. «No le digas que giras», Vacaraza y Delfino, por el señor Llovet. «La sonámbula», Bellini. «L'estasi», Arditi, por la señorita Ada Gilson. «La ascasciana», Guerrero, por el señor Salles. «Tango fatal», Durán Vila, por el señor Llovet. «El patio de los naranjos», Luna, por la orquesta.

«Oscar Leblanc, vencedor en las Doce Horas». Pese a los augurios de unos cuantos, que veían un peligro en que la carrera de las Doce Horas se celebrase en domingo, ésta ha transcurredo sin que haya que lamentar ningún incidente ni accidente desagradable.

El todo Madrid deportivo se trasladó a presenciar tan importante prueba, distribuyéndose convenientemente por los pueblos donde habían de pasar los participantes.

Muchos madrileños salieron el sábado por la noche y pernoctaron en el campo, y los de más provincias se trasladaron en automóviles a Guadarrama en la madrugada de ayer.

También hicieron el viaje muchos ciclistas, dando un animadísimo aspecto a la carretera.

A las siete en punto de la mañana se dió la salida a los participantes, empezándose por las motos hasta 1.000 c. c., con un intervalo de tres minutos fuera saliendo las de más categorías, hasta las siete y veintidós minutos, en que salieron los velocimotos.

Oscar Leblanc, que en pasadas pruebas dió la vuelta más rápida al circuito, pero que luego sufrió algún percance que le obligó a retirarse, ha hecho ayer la carrera mejor de su vida, y su triunfo no puede ser más merecido; le ha disputado en todo momento el triunfo Zacarías Mateos.

Federico Sagrarío sufrió un accidente que pudo revestir gran importancia; pero que afortunadamente se redujo a que el conocido corredor resultase con ligeras heridas y se vio privado de terminar la prueba, en la que seguramente habría obtenido una clasificación como corresponde a su categoría.

En la octava vuelta Ruano también se retiró, por sufrir la rotura de un brazo.

Laureano González, el campeón de España, abandonó en la quinta vuelta, por sufrir una aparatosa caída.

Al darse por terminada la carrera, puede establecerse la siguiente clasificación general (no oficial): 1.º Oscar Leblanc. 2.º Zacarías Mateos. 3.º Alafont. 4.º Arceles. 5.º Velocimotos: Florentino Esteban. Motos: 1.º Zacarías Mateos. 2.º José Alafont. 3.º Manuel Cantó. 4.º Alejandro Arteche. 5.º Félix Sánchez. 6.º Antonio de Utrero. 7.º Antociclos: José Sierra. Motos con side-car: Luis Hurtado. Llamó poderosamente la atención la regularidad con que hizo la prueba la señorita Patrocenio Benito, terminando las doce horas.

FUTBOL. El partido Cultural Deportiva Gráfica-Natura. En el partido amistoso que jugaron ayer mañana estas dos Sociedades obreras resultó la lucha muy reñida e interesante.

Al finalizar el encuentro ambos equipos estaban empatados a un tanto.

Natura no supo aprovechar un penalty, que le habría dado el triunfo.

El partido fué jugado en todo momento muy noblemente por los muchachos que formaban los dos equipos.

El Español ha ganado el primer partido. BUENOS AIRES, 27.—Con asistencia de más de 25.000 personas, se celebró el primer encuentro del equipo español Deportivo de Barcelona contra el team argentino de la Zona Norte.

En el primer tiempo empataron a cero. Al final del segundo tiempo, los españoles consiguieron marcar el primero y único goal de la tarde, que fué acogido por numerosos espectadores con clamorosa ovación.

El tanto que dió la victoria al Español de Barcelona fué marcado por el extremo izquierdo, Yurrita, cuando faltaban siete minutos para terminar el partido.

Al reseñar la victoria de los españoles los críticos locales opinan que ambos once no estuvieron afortunados en el juego desarrollado y que el equipo argentino, que estaba compuesto por jugadores mediocres, no opuso ninguna resistencia.

El producto de entradas fué de 66.985 pesos, Agencia Americana.

Consultorio Médico

Medicina general. Especialidad: Piel y venéreo.

Horas para obreros: De siete a nueve de la noche, los lunes, miércoles y viernes.

Arango, 8, primero, izquierda. Teléfono 12-01 3.

MADRES!!!

PURGANTE "1919"

que sólo cuesta 30 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías.



SANTONA (SANTANDER)

# PÁGINAS PEDAGÓGICAS

## PEDAGOGIA AFECTIVA

### Carta de un "pollo" a un "niño bien"

Mi querido amigo: El haber andado estos días ocupado, o mejor dicho, ocupado con un amor serio, ha sido causa de que no haya podido contarte mis andanzas por la villa y corte en aquellos que contables tienen, pues en cuanto a lo íntimo se refiere prefiero entrar yo solo, para evitar las chufas de los que como tú, por no saber sentir, no aciertan a comprender.

Ahora, como enamorado, me siento poeta; duermo poco y madrugo. ¡Si tú vieras...! Al madrugar he descubierto un mundo nuevo. El mundo de los madrugadores es tan distinto, tan diferente del que conocemos los noctámbulos, que aun perteneciendo a la misma, nos parece otra la ciudad.

Al tiempo que los trasnochadores cajistas y pandereros van retirándose y el sereno de la calle deja el servicio, apagando medio adormilado, el farolillo, la vendedora de los churros y el viejo vocero de los diarios cruzan madrugadores como los más impacientes o necesitados de ganar la diaria y menguada pitanzita.

Como sombras aún, empiezan a pasar los obreros de la construcción, alegres y solitarios como chiquillos, llevando en el modesto y anudado pañuelo de hierbas una flambra que les asegura el sobrio pasar de todo el día. Cuando ya la claridad permite distinguir las caras, venidos rostros de jovencitos casi imberbes y de hombres casi viejos tostados por el sol, satisfechos de que la salud y el jornal que proporciona el trabajo seguro de aquel día, seje de los hogares queridos las angustias de la escasez y del hambre.

Las caras de estos hombres, que siempre me parecían ceñudas y sombrías al regresar del tajo, cuando con ellos me cruzaba en los tranvías o en la gran aglomeración de las calles por las tardes, me parecen claras y fulgentes de honradez, que inspiran confianza a esta luz lechosa de los amaneceres ciudadanos. La ciudad duerme mientras ellos velan y madrugan; por ellos la vida es cómoda y tiene el confort que no disfrutan; y aún los típicos exigentes cuando tratan de conseguir algo de lo que injustamente se les niega.

Entre los grupos de hombres comienzan a pasar mozaletas reidoras, con trajes sencillos, de tonos claros, que caminan a los obradores o talleres; algunas son verdaderamente muy niñas para el trabajo duro que exige siempre la penosa jornada; otras parecen mujeres de edad, ya desaharadas o envejecidas prematuramente, y a las cuales la necesidad hace abandonar bien temprano el nido con los hijos para luchar por una soldada misera, mezquina, al servicio de otras mujeres egoístas, que con cuatro cuartos crean haber pagado lo que estas pobres tienen que quitar a sus niños: el pecho para amamantarlos, los besos que alegran el alma, los cuidados indispensables a la vida, todo, todo. ¿Por qué esas infelices, que hace pocos años serían como las otras, jóvenes y llamativas, han ido tomando ese tipo desgarrado y ese aire de bestias cansinas?

Las campanillas del convento llaman a misa, mi madre y mis hermanas, que desde que llevamos luto madrugan, salen de casa con sus mantos, haciendo semitardes; van hacia el santo templo, adonde no llegan las malediciones rabiosas de los que en el trabajo tantas veces se desesperan y blasfeman. Ellos no son buenas ni malas; tienen una piedad ruinaria, superficial, y en el figurar es su código, porque ante todo es preciso ver el modo de matrimoniar con ventaja. Un buen partido es el único ideal, la solución en esta orfandad que no esperamos, y que yo, con mi título de abogado, no sirvo para resolver.

Ha salido bien el Sol, y ya hace buen rato que los vencesos cruzan el aire, desparados como flechas, chillando y también a la caza. Bajo mis balcones, dos hermanitos, que levantan pocos palmos del suelo, van y vienen cargados de tablas y de cosas, mientras la madre ama un tenderete o puesto para vender hortaliças y verduras. Sudan, agitados, porque ya es tarde, cuando ordinariamente para mí es media noche, y muy cansados entran a desayunar en la taberna de enfrente, mordisqueando un churro, la verdulería los manda luego a la escuela, y comienza a vocar sin descanso. Yo me miro alejarse reacios y malhumorados; pienso que a poco de comenzar la clase sus bocas bostezarán de hambre y sus párpados se cerrarán de sueño; pienso que el maestro, un hombre amargado por la penuria y la estrechez, golpeará en vano su pupitro con el puntero tratando de despertarlos, y que...

El auto del colegio atruena con sus bocinazos a la puerta de mi casa, y mis hermanos bajan acabados de desayunar. Un bendito fraile, que lee en su breviario siempre las mismas cosas, y que vive gordo y lucido, siempre lo mismo, pen-

## Nota bibliográfica

Los irredentidos, folleto en 4.º de 120 páginas, por «Anaes del Rio», prólogo de don José Fernández Esteban y epílogo de Constantino Martínez Page, presidente de la Confederación Nacional de Maestros.

En este folleto expone su autor con realismo de tono muy acentuado las vejaciones, amarguras y miseria que sufre el maestro rural, en constante lucha con el caciquismo y en constante demora, ya que, por el día, alejado de su pueblo natal, siente pesar sobre su espíritu la influencia de un medio intelectual y moral extraordinariamente inferior.

Si el magisterio rural ha de cumplir la misión destinada que se le confía, es preciso que encuentre los estímulos económicos, y los aún más preciados de la ayuda oficial en el rudo trabajo escolar, tan difícil de realizar en un medio hostil a la cultura.

Todos los maestros y personas amantes de la enseñanza ajenas a la profesión deben leer este folleto, que refleja de modo exacto la vida del maestro rural. De venta en la imprenta «Gralde», Plaza de Carlos Cambaero, 5; al precio de 2,50 pesetas.

sando y enseñando lo mismo, cuida de un par de veintenas de chavales que este viaje llevan. En el colegio, los niños comen, y allí están hasta bien anochecido. Mamá dice que besado da el dinero a los frailes por quitarse de encima la lata que dan los muchachos en casa. Y tiene razón; los niños en todas partes estaban. Debíamos hacer a los veinte años.

Yo es hora de pensar la acera a Tonita y probar si acompañarla puedo cuando salga para ir a las Damas Negras. Todo depende de que vaya o no con la carañita. Te lo aseguro; aunque parece medio tonta, es un partido excelente y bastante guapa, por cierto. Ahora, desde que murió papá, no me ayudan las monjitas. Antes, hasta podía verla en el colegio. ¡Ay, quién fuera como papá, director general de algo, y, sobre todo, en tiempos de los liberales!

Por la violación de correspondencia.  
Julio NOGUERA

## El movimiento educativo obrero austriaco

El Colegio obrero interno de Viena.

El Colegio obrero interno de Heiligenstadt (Viena) inauguró el mes de enero del año actual y tiene treinta y siete alumnos; veintinueve enviados por el Partido Socialista y diecisiete por el movimiento obrero.

El edificio, que fue uno de los palacios de María Teresa, lo ha tomado en alquiler por diez años el Partido Socialista. El arrendador es el Municipio vienes. Es muy apto el palacio para el objeto a que se le destina; tiene telegrafía sin hilos, piano, etc. La temporada dura seis meses, y los principales temas de estudio son: Economía, leyes obreras, movimiento obrero, etc. Entre los directores del Colegio figuran los renombrados dirigentes Otto Bauer, Max Adler, Liegmond Kuntl, Karl Renner, Julius Deutsch y Otto Neumann.

El movimiento proletario austriaco ha tomado sobre sí la tarea, no sólo de sostener a los alumnos mientras dure su estancia sino también, en caso necesario, hacer lo mismo con las personas que económicamente dependen de ellos. Tan conveniente está el movimiento obrero de la necesidad absoluta de instruir sus futuros dirigentes en nuestros propios métodos!

## Los conciertos sinfónicos obreros en Viena.

Cuando a la cabeza en su esfuerzo cultural va el movimiento social austriaco en relación con la mayoría de los países europeos, lo demuestra el hecho de haberse celebrado el 20.º concierto sinfónico obrero en Viena.

Los conciertos sinfónicos para obreros comenzaron en 1905, cuando relativamente pocos países habían comenzado a dar la debida importancia a la educación proletaria en general. Se recordará que sólo después de la guerra la educación obrera, sobre una base nacional, generalizóse en Europa, por lo que sólo unos pocos países del oeste de los Balcanes están en la actualidad sin tan importantísima institución.

Mas el movimiento austriaco ha estado organizando conciertos sinfónicos durante veintinueve años, y dichos conciertos consisten en la más alta muestra de cultura musical, pues requieren de los auditores un grado elevado de comprensión y gusto. Del número citado, sólo diez conciertos diéronse hasta 1921; el segundo ciento celebróse dentro de estos últimos años.

Por ello vese que los trabajadores están empujando a cultivar con éxito las bellas artes, tanto tiempo vedadas a ellos. De desear es que las cultiven con provecho.

## Las escuelas femeninas en Austria.

Seis grandes escuelas femeninas funcionan en Viena durante el pasado invierno, todas debidamente atendidas. También hubo escuelas femeninas en las provincias de Linz, Klagenfurt, Graz, Salzburg e Innsbruck.

Los programas fueron redactados con sumo cuidado, a fin de dar a sus alumnos una clara idea de las cuestiones que afectan a los movimientos socialista, obrero y femenino.

## La prensa, como agente de educación obrera.

Muy apropiado a las circunstancias es un artículo que publica «Educación obrera», el periódico educativo de los proletarios austriacos. Se ocupa de la gran huelga carbonífera inglesa, que está siendo desnaturalizada por la prensa burguesa en todo el mundo. Su autor, Otto Bisinger, hace observar que el lector sencillo cree a pie juntillas toda noticia buena o malintencionada que su diario le suministra.

Dice que ocasionan muchos daños los periódicos que se dicen democráticos y papaveris sin serlo. Los directores de tales publicaciones son meros servidores de la clase burguesa. Con frecuencia, los Bancos están tras estos diarios. Los asuntos de que habla el diario son cuidadosamente elegidos y adaptados, según convenga. Así, Agencias como Wolff y Reuters, telegrafían las cosas más pueriles que ayuden las pretensiones burguesas; mas boicotean todo lo que puede perjudicar los intereses patronales. Las grandes Empresas empujan con regularidad fuertes cantidades en asuntos de periódicos. De la prensa diurna vienesa, cuatro diarios, con una tirada de 215.000 ejemplares, detienen los postulados proletarios, en tanto los periódicos adversos imprimen 905.000 ejemplares. El movimiento socialista austriaco lamenta tal desproporción; pero, según noticias, en los demás países esta situación es más deplorable.

N. de la R.—Recomendamos a nuestros camaradas mediten bien la gran importancia de la última parte de este trabajo. Lo que dice de Austria es asimismo aplicable a España.

También aquí las grandes Empresas dedican fuertes sumas a asuntos de prensa, y aun fundan periódicos con etiquetas liberales para mejor atraer a los lectores; mas indefectiblemente se oponen de parte de la burguesía y boicotean todo lo que redunde en beneficio del proletariado. Este debe proteger su prensa.

## LA EDUCACIÓN EN MÉJICO

### Esfuerzo del Estado mejicano por el fomento de la instrucción popular

Conferencia del doctor J. M. Puig Casaranc en la Universidad de Columbia

Para conseguir un mayor desarrollo en el sistema de escuelas elementales, el señor presidente Calles ha querido ir aún más allá de lo que le obliga la Constitución de nuestro país, dedicando fuertes sumas del Presupuesto a la extensión del sistema de escuelas federales en aquellos Estados que por sus condiciones financieras de naturaleza interior no pueden atender a la instrucción en el grado que se necesita, y así, «fuera de sus obligaciones propiamente constitucionales», el Gobierno federal pagó en 1925 y pagará en 1926 la educación primaria de cerca de 40.000 niños fuera de la ciudad de Méjico y del Distrito federal, sin contar los 180.000 niños y adultos que están atendiendo por su cuenta en sus 3.000 escuelas rurales.

En cada capital de Estado, el Departamento de mi cargo ha establecido o está estableciendo una escuela tipo de instrucción primaria elemental y superior; fuerza de sus obligaciones económicas constitucionales también, para que estas escuelas sirvan, como su nombre lo indica, de ejemplo en materia de dotación de profesorado y de sistemas de enseñanza a las escuelas propias del Estado.

Por lo que toca al aumento de facilidades para formar maestros, otro de los puntos que aconseja el Departamento del interior de los Estados Unidos, estamos estableciendo, a más de nuestra Escuela Normal de Maestros, que tiene una población escolar, entre jóvenes y niños, de más de 5.000 estudiantes, 11 escuelas regionales en distintas partes de la República para la formación de maestros rurales, con conocimientos agrícolas, y además damos cursos de verano y de invierno en la ciudad de Méjico a no menos de 800 maestros rurales cada año; maestros que hacen viajes periódicamente de distintas regiones del país a la ciudad de Méjico para que, en un curso intenso de seis semanas, se especialicen en las enseñanzas, y tenemos, por último, para lograr este propósito de mejorar la calidad de los maestros, una Escuela Normal Superior en la ciudad de Méjico para la especialización de graduados en las distintas ramas correspondientes a la enseñanza primaria elemental y superior.

Por lo que se refiere al consejo del Departamento del interior de los Estados Unidos de que se procuren «más facilidades para la instrucción en jardinería, artes domésticas y pequeñas industrias», me es también satisfactorio decir que estamos dando esta instrucción en todas nuestras escuelas primarias, rurales, técnicas, vocacionales y profesionales, con los mejores resultados, y que los productos de esa enseñanza especial de artes domésticas y de pequeñas industrias de hogar los reunimos en un establecimiento de exhibición permanente que es, al mismo tiempo, almacén de ventas, proveyendo el Gobierno federal al pago de la materia prima necesaria para manufacturar dichos artículos, y pagándose a cada alumno la mano de obra y un tanto por ciento elevado de la utilidad que resulta.

La Exposición Permanente y Almacén de Ventas, de muy reciente creación, ha de estimular los esperanzas confiadamente de estimular vigoroso para la aplicación de los estudiantes a esos distintos trabajos de naturaleza manual y aumentará necesariamente su capacidad económica para la lucha por la vida y para la cooperación en la vida.

El último punto que aconseja el «Bureau of Education» de este país («establecimiento de escuelas industriales superiores en las ciudades») lo estamos siguiendo también en Méjico, en donde tenemos en estos momentos en sólo la ciudad de Méjico, alrededor de 10.000 alumnos que asisten a escuelas de esta naturaleza; habiendo también el Gobierno federal establecido también en otras quince ciudades de la República; siendo algunas de ellas verdaderos modelos de organización industrial, con talleres organizados en tal forma, que su producción basta para su sostenimiento o para la dotación de sus talleres.

Quiero terminar esta plática con las mismas palabras que tuve el gusto de dirigir a los estudiantes americanos que nos honraron con su presencia en los cursos de verano que se dieron en julio y agosto del año próximo pasado en la ciudad de Méjico: «La verdad ha de lucir, y Méjico, por el esfuerzo verdaderamente constructivo

de sus hijos, por el ansia de reconstrucción que palpita en cada pecho, por la noble ilusión de elevarse, por la generosa idealidad, en fin, que en estos tiempos da más vigor y nuevo brillo al alma mejicana, ha de llegar a romper todas las barreras de desconfianza, de dietarios, de murmuraciones y de falsos informes, y los Estados Unidos y la humanidad entera han de inclinarse ante la verdad, y habrán de convivir en un Méjico que es un pueblo que, habiendo sufrido como el que más, ha sabido hacer surgir de la pira de sus luchas y de sus miserias y de sus sacrificios altos ideales de justicia, de una humareda perfumada de decoro humano, de nacionalismo, de reconstrucción ordenada, de patria, de verdadera formación de una gran familia mejicana, menos heterogénea y más feliz, ideal de renovación social y de justicia colectiva que han de engrusar aún en el desconcierto que producen los huracanes de intereses mezquinos.»

Yo pido a los estudiantes de «Teachers College», a todos los intelectuales de algún modo conectados con esta institución, y por conducto de la Universidad de Columbia a todos los hombres de alto ideal y de noble corazón, que nos ayuden, diciendo la verdad a sus amigos respecto de Méjico, en esta obra de rehabilitación de un pueblo.

Desearnos un feliz verano a todos nuestros lectores.

## Asociación General de Maestros

Seguendo la costumbre de años anteriores, y en atención a que las vacaciones estivales alejan de los lugares de su residencia habitual a la mayor parte de los maestros e inspectores que leen y colaboran en nuestras «Páginas Pedagógicas», suspendimos la publicación de éstas hasta el mes de septiembre próximo.

Desearnos un feliz verano a todos nuestros lectores.

## Por el arroyo

Unas declaraciones de aleva personalida oficial dieron motivo al genial «visitador de escuelas» Luis Bello para un artículo que tituló «La acera de enfrente». Leímos y aplaudimos este artículo, como tantos otros del escritor que, sin pensarlo, se encontró situado en la acera de enfrente, y comenzamos a buscar por dónde iremos los que, preocupados de antiguo por la educación, llevamos mucho tiempo andando, sin saber cuál es nuestra acera.

No habíamos pensado nunca, aunque hay gentes que hablan y hacen mucho ruido, que con un criterio científico, pudiera hacerse bandos y partidos al educar a los hombres. Tenemos por enorme equivocación todas esas frases hechas para decir que la escuela debe preparar para la vida, formar ciudadanos, hacer hombres capaces de ganar la felicidad eterna... Creamos, y seguimos creyendo, que los educadores que se han expresado así han confiado excesivamente en su obra; han pecado de vanidosos asignándose un poder de que carecen; han querido sustituir la Naturaleza, creyendo fácil moldear y desfigurar a voluntad lo que será como debe ser, a pesar de todos nuestros intentos en contra. Nunca pensé en que las acacias de los pasos produjeran rollizos lechoncillos. Me había parecido conveniente, necesario, aborraz esas acacias, regarlas, dispensarles los cuidados necesarios para que sean y se comporten como buenas acacias, y como tales, lleguen a todo lo que puede llegar un árbol de su especie.

Como vamos por el arroyo, como no hemos encontrado acera, hemos visto muchos niños que tenían por escuela ese arroyo, que es nuestro camino, y que físicamente es posible que sean más hombres que otros niños cuya vida pasa, menos feliz, encerrada en aulas, desaharados y feos edificios llamados escuelas. Estos niños de la calle suelen ver y amar la vida que los rodea; reciben los beneficios del medio, grosero y brusco, y ellos van formándose, con muchas ideas que les entran directamente por los ojos, con la grosería y suciedad que los alimenta; pero libres y felices.

Si nuestra escuela supiera mantenerse lejos de las aceras; si nuestra escuela viera que los niños se están preparando, con sus fuerzas, con las energías propias de su especie, para ser hombres; que no nos piden más que auxilio, impulso para asimilarse el medio a ir creándose...

Hemos de desprendernos de petulantías; el progreso de la Humanidad exige que demos al niño la libertad de superarnos, y no podemos, cumpliendo un deber de naturaleza, más que crearle un medio bello, bueno y libre, y dejarlo que sea feliz como niño hoy, para que mañana sea capaz como hombre de ser ciudadano y de escoger un campo donde ejercitar su religiosidad y ser activo en provecho de la comunidad humana.

Sabemos todos, aunque algunos aparezcan ignorantes, que nuestros sermones y moralidad teórica son un excelente remedio para dormir a los niños, y nada más. Nuestros castigos y los deberes que comparamos como adultos no sirven más que para hacer hipocritas y cobardes. Está tan lejos nuestra infancia, por jóvenes que seamos, que hemos olvidado aquella vida de niños y no sabemos comprenderla; queremos que se tuerza, y con tortura, contradiciendo las leyes naturales, somos enemigos de los niños; matamos su felicidad, y queremos que procedan como nosotros.

Sería tan fácil comprobar nuestras afirmaciones... Muy pocos años de ensayo bastarían. Con que el Estado se resolviese por una vez a crear esa escuela, inspirada en el máximo respeto a la infancia, en el reconocimiento de su derecho a la libertad, es posible que nuestra escuela sin rutilo arrullara otras que ostentan pomposamente el de «católicas», «laicas», «protestantes». Es posible que no le llamásemos ni escuela, y de envanecerse por algo, en nuestro interior, llevaría la marca de «Vida».

M. ALONSO

de sus hijos, por el ansia de reconstrucción que palpita en cada pecho, por la noble ilusión de elevarse, por la generosa idealidad, en fin, que en estos tiempos da más vigor y nuevo brillo al alma mejicana, ha de llegar a romper todas las barreras de desconfianza, de dietarios, de murmuraciones y de falsos informes, y los Estados Unidos y la humanidad entera han de inclinarse ante la verdad, y habrán de convivir en un Méjico que es un pueblo que, habiendo sufrido como el que más, ha sabido hacer surgir de la pira de sus luchas y de sus miserias y de sus sacrificios altos ideales de justicia, de una humareda perfumada de decoro humano, de nacionalismo, de reconstrucción ordenada, de patria, de verdadera formación de una gran familia mejicana, menos heterogénea y más feliz, ideal de renovación social y de justicia colectiva que han de engrusar aún en el desconcierto que producen los huracanes de intereses mezquinos.»

Yo pido a los estudiantes de «Teachers College», a todos los intelectuales de algún modo conectados con esta institución, y por conducto de la Universidad de Columbia a todos los hombres de alto ideal y de noble corazón, que nos ayuden, diciendo la verdad a sus amigos respecto de Méjico, en esta obra de rehabilitación de un pueblo.

## Asociación General de Maestros

Seguendo la costumbre de años anteriores, y en atención a que las vacaciones estivales alejan de los lugares de su residencia habitual a la mayor parte de los maestros e inspectores que leen y colaboran en nuestras «Páginas Pedagógicas», suspendimos la publicación de éstas hasta el mes de septiembre próximo.

Desearnos un feliz verano a todos nuestros lectores.

## Por el arroyo

Unas declaraciones de aleva personalida oficial dieron motivo al genial «visitador de escuelas» Luis Bello para un artículo que tituló «La acera de enfrente». Leímos y aplaudimos este artículo, como tantos otros del escritor que, sin pensarlo, se encontró situado en la acera de enfrente, y comenzamos a buscar por dónde iremos los que, preocupados de antiguo por la educación, llevamos mucho tiempo andando, sin saber cuál es nuestra acera.

No habíamos pensado nunca, aunque hay gentes que hablan y hacen mucho ruido, que con un criterio científico, pudiera hacerse bandos y partidos al educar a los hombres. Tenemos por enorme equivocación todas esas frases hechas para decir que la escuela debe preparar para la vida, formar ciudadanos, hacer hombres capaces de ganar la felicidad eterna... Creamos, y seguimos creyendo, que los educadores que se han expresado así han confiado excesivamente en su obra; han pecado de vanidosos asignándose un poder de que carecen; han querido sustituir la Naturaleza, creyendo fácil moldear y desfigurar a voluntad lo que será como debe ser, a pesar de todos nuestros intentos en contra. Nunca pensé en que las acacias de los pasos produjeran rollizos lechoncillos. Me había parecido conveniente, necesario, aborraz esas acacias, regarlas, dispensarles los cuidados necesarios para que sean y se comporten como buenas acacias, y como tales, lleguen a todo lo que puede llegar un árbol de su especie.

Como vamos por el arroyo, como no hemos encontrado acera, hemos visto muchos niños que tenían por escuela ese arroyo, que es nuestro camino, y que físicamente es posible que sean más hombres que otros niños cuya vida pasa, menos feliz, encerrada en aulas, desaharados y feos edificios llamados escuelas. Estos niños de la calle suelen ver y amar la vida que los rodea; reciben los beneficios del medio, grosero y brusco, y ellos van formándose, con muchas ideas que les entran directamente por los ojos, con la grosería y suciedad que los alimenta; pero libres y felices.

Si nuestra escuela supiera mantenerse lejos de las aceras; si nuestra escuela viera que los niños se están preparando, con sus fuerzas, con las energías propias de su especie, para ser hombres; que no nos piden más que auxilio, impulso para asimilarse el medio a ir creándose...

Hemos de desprendernos de petulantías; el progreso de la Humanidad exige que demos al niño la libertad de superarnos, y no podemos, cumpliendo un deber de naturaleza, más que crearle un medio bello, bueno y libre, y dejarlo que sea feliz como niño hoy, para que mañana sea capaz como hombre de ser ciudadano y de escoger un campo donde ejercitar su religiosidad y ser activo en provecho de la comunidad humana.

Sabemos todos, aunque algunos aparezcan ignorantes, que nuestros sermones y moralidad teórica son un excelente remedio para dormir a los niños, y nada más. Nuestros castigos y los deberes que comparamos como adultos no sirven más que para hacer hipocritas y cobardes. Está tan lejos nuestra infancia, por jóvenes que seamos, que hemos olvidado aquella vida de niños y no sabemos comprenderla; queremos que se tuerza, y con tortura, contradiciendo las leyes naturales, somos enemigos de los niños; matamos su felicidad, y queremos que procedan como nosotros.

Sería tan fácil comprobar nuestras afirmaciones... Muy pocos años de ensayo bastarían. Con que el Estado se resolviese por una vez a crear esa escuela, inspirada en el máximo respeto a la infancia, en el reconocimiento de su derecho a la libertad, es posible que nuestra escuela sin rutilo arrullara otras que ostentan pomposamente el de «católicas», «laicas», «protestantes». Es posible que no le llamásemos ni escuela, y de envanecerse por algo, en nuestro interior, llevaría la marca de «Vida».

M. ALONSO

## ESCUELAS AL AIRE LIBRE

### Lade Fontaine-Bouillant, cerca de Chartres

Ahora que el Ayuntamiento de Madrid se decide a establecer durante la estación veraniega colonias urbanas en Madrid, nos parece oportuno dar a conocer el plan de vida de una escuela al aire libre, que podemos llamar modelo, y que funciona en Francia con todo éxito.

Finis y medios de realizarlos.—La escuela de Fontaine-Bouillant tiene por fin evitar los peligros de la tuberculosis en los niños predispuestos a esta enfermedad, y dotar a sus organismos débiles del necesario vigor. Para ello, los niños se someten al siguiente régimen de vida higiénica:

A. Procurar que vivan los niños al aire libre, en el campo, todo el tiempo posible, y que reciban baños de sol.

B. Alimentación sana y nutritiva.

C. Reglamentar el ejercicio y el descanso.

Limpieza del cuerpo.—Al levantarse todos los niños se lavan en la estación de baños de barro (con ello quiere mostrarse a los lectores que para el aseo personal no se requieren objetos costosos); después de ducharse con agua tibia o fría, realízase estos ejercicios por las mañanitas. A continuación, y con el fin de activar la circulación de la sangre y la respiración cutánea, cada niño realiza una serie de ejercicios gimnásticos combinados con fricciones en el cuerpo. Para después acabar con la limpieza del cabello, operación en la que las maestras ponen un especial cuidado para evitar el desarrollo de parásitos.

Vida al aire libre.—Durante el verano, los niños no viven en locales cerrados, sino las diez horas dedicadas al estudio, juegos, lecciones, limpieza, ejercicios, comidas, todo lo realizan al aire libre. En el invierno, las circunstancias atmosféricas obligan a tener a los niños en habitaciones con calefacción a nuevos grados, y aunque en ellas la ventilación es continua, no permanecen bajo techo más de una hora seguida.

Baños de sol y de aire.—Todos los días, cualquiera que sea la temperatura, los niños, provistos de una sencilla traje de baño, realizan en el parque carreras a paso gimnástico durante diez o quince minutos si la temperatura es de 0 grados, y de mayor duración si la temperatura es más elevada. Estos ejercicios son precedidos de fricciones, y su eficacia es tal, que ninguno de los niños, pretuberculosos y afectados por bronquitis crónicas, ha sido víctima de los rigores de la temperatura; antes bien, se ha señalado en todos una acentuada mejoría.

En el verano, los niños no visten sino camisa y pantalón de tejido fino, y permanecen descalzos. Durante tres horas juegan o realizan ejercicios vestidos con traje de baño.

Régimen alimenticio.—La alimentación es sencilla, pero sustanciosa. He aquí un tipo de comida escogido al azar: terrina asada, arroz, crema de chocolate (seminuevo). Los niños comen carne cuatro veces por semana; predomina un sistema de alimentación a base de vegetales; poca carne, nada de vino, abundantes legumbres frescas, huevos, leche, fruta, jarros y pasteles.

Excursiones.—Invariablemente, realizan los niños excursiones de una duración de dos horas; en cada una de ellas se persigue, además de las ventajas del ejercicio, un objetivo geográfico, geológico, botánico, artístico, etc., y al regreso los niños cantan. Los cuidados del jardín corren a cargo de los colonos; hojas y ramas secas, útiles para la cocina, etc., se recogen por ellos; cada grupo de niños cuida del cultivo de una pequeña parcela y de la recolección de los frutos. No es preciso enmascarar los beneficios que de este género de vida se derivan para la educación de estos niños.

Reposo.—A una vida tan activa siguen diez horas de un sueño reparador y un período de otras dos después de la comida del mediodía. Los dormitorios tienen toda ventilación directa, y durante el día permanecen abiertas las ventanas en todo tiempo.

La enseñanza del trabajo del hogar.—El personal doméstico se reduce al más imprescindible; niños y niñas se ocupan por riguroso turno en las tareas de la cocina, limpieza de habitaciones, costura, lavado, plancha, arreglo de cosas domésticas, etc., y esta género de actividad es gratuito para los colonos.

En el trabajo escolar, en el que se invierten tres horas diarias, se busca, más que el aprovisionamiento de conocimientos de todas clases, el desarrollo de la observación, de la reflexión y del juicio. Los niños tienen en la vida de la naturaleza, en la vida doméstica y en su vida social, campo abundante, con el que pueden ir labrando su propia cultura, hecha sobre bases reales.

## SOCRATES

### MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER

La que usted comprará. A. PERIQUET Y C.º, PIAMONTE, 23.—MADRID. Pida referencias a cualquier Organización obrera.

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

## TODA SOCIEDAD OBRERA DEBE POSEER LA

### «Colección Universal»

que supone una biblioteca completa de novelas, Historia, Filosofía, Viajes, etc. Mil números publicados. La más económica.

Algunas obras interesantes:	
DARWIN: El origen de las especies (tres tomos).....	5,00 pesetas.
KANT: La paz perpetua.....	0,50
ROUSSEAU: Contrato social.....	1,00
Discurso sobre el origen de la desigualdad entre los hombres.....	1,00
Las confesiones (dos tomos).....	4,00
ALEMBERT: Discurso preliminar de la Enciclopedia.....	1,00

Facilidades de pago. Pida el catálogo completo a su librería o a ESPASA-CALPE, CASA DEL LIBRO, Avenida de Pi y Margall, 7, Apartado 547, Madrid. Envíos a reembolso.

También se admiten pedidos de catálogos y de libros en la Administración de EL SOCIALISTA, apartado 10.036.

**HOMENAJE A IGLESIAS****Funeral cívico en Buenos Aires**

La Agrupación de socialistas españoles de Buenos Aires organizó una vezada-homenaje en memoria de Pablo Iglesias, que se celebró en el amplio local del Círculo de Aragón, totalmente ocupado por trabajadores y elementos afechos, deseosos de rendir cariñoso recuerdo al maestro y luchador desaparecido.

Comenzó el acto haciendo uso de la palabra el camarada Valle, secretario de la entidad organizadora, que explicó la finalidad del mismo, dando lectura a una comunicación de los obreros alicantinos de Madrid, en la que solicitaban la colaboración de los socialistas argentinos para llevar a la práctica la organización de la «Fundación Pablo Iglesias», que se propone crear.

Acto seguido, los asistentes permanecieron breves minutos en pie y silenciosos, como homenaje de concentrada recordación hacia el «abuelo».

Ocupa la tribuna el diputado socialista Coca, que comienza su discurso con estas palabras:

Es una excelente iniciativa la de la Agrupación de socialistas españoles de celebrar este homenaje a Pablo Iglesias. El Partido Socialista ha celebrado ya un funeral cívico a la memoria del gran apóstol del proletariado. En él se estudió y exaltó su personalidad de militante obrero; pero Iglesias era también una gran personalidad española, y en este sentido yo me felicito de que sean españoles y socialistas a la vez los organizadores del acto.

Para comprender bien, por otra parte, lo excepcional de la personalidad de Iglesias, hay que colocarla en el ambiente social y en el escenario político español; pues es allí donde se destaca como todo su relieve y donde aparece como uno de los pocos hombres ejemplares que ha tenido España en los últimos cincuenta años.

Pueblo de individuales vigorosas y de héroes ha sido España hasta el último tercio del siglo pasado. Nunca faltaron, ni aun en la época de su mayor decadencia, líderes del pensamiento y de las libertades públicas: los comuneros de Castilla, los Miguel Servet, los Riego.

También se quiso corromper a Pablo Iglesias. Cánovas del Castillo lo hizo ofrecer un acta de diputado, y con gran acortura suyo, Iglesias la rechazó, haciendo saber al audaz corruptor que no iría al Parlamento más que por los votos de los trabajadores, y que pensaba ser fiel a su clase, a su Partido y a su ideal.

Hombres públicos de semejante integridad moral se cuentan con los dedos de una mano en la España de la Restauración, y por ello Iglesias, que es uno de esos pocos hombres, se destaca con caracteres inconfundibles, como un héroe cívico de vida fecunda y ejemplar.

Tenacidad, sinceridad, consecuencia; he ahí las tres grandes cualidades que llenan la existencia plena de acción de Pablo Iglesias; por eso su obra es sólida y duradera; tan sólida, que la propia dictadura actual no se ha atrevido a tocarla, porque sabe que ella es algo muy vivo en la conciencia del proletariado español, y que sería peligroso pretender desahuciarla.

La obra de Iglesias es la organización política y gremial de los trabajadores de España, levantada pacientemente, a fuerza de perseverancia, sacrificios y capacidad; levantada singularmente a fuerza de ejemplos en la vida diaria del apóstol.

Obrero por condición social, no quiso jamás Iglesias salir de su esfera, y festejó su juventud consagró todas las energías de que disponía a la causa de la emancipación de sus hermanos: los asalariados. ¡Gran lección, si supieran aprovecharla, para los jóvenes de hoy, en quienes hace estragos el más bajo «arribismo»!

Así era de grande la autoridad de Iglesias para tirar contra cualquiera la primera piedra, y así pudo en la prensa y en el Parlamento poner esa autoridad al servicio de su clase y de su ideal por el bien de ambos.

Iglesias ha desaparecido de entre los vivos; hemos perdido los socialistas y ha perdido el pueblo español un grande y seguro guía; por fortuna, no se ha ido del todo; nos deja sus ideas, sus enseñanzas, sus ejemplos; nos deja su obra; que ellos sirven de línea fecunda para hacer germinar en España y en el mundo el heroísmo cívico y el Socialismo, de que tan necesitados están los hombres y los pueblos!

Cuando cesan los aplausos entusiastas con que fue premiado el discurso del diputado, el compañero Enrique de Antón recitó la poesía «Marcha fúnebre de Miguel R. Seisdedos», y «Canto fúnebre», de la que es autor el recitante.

En representación de la «Unión Gallega Americana» habló Sebastián Guerrero, que analizó el momento político español y enaltecó la obra de Iglesias, ante las dificultades de todo orden que hubo de vencer hasta llegar a imponer el Socialismo.

A continuación fue cedida la palabra al diputado Repetto, quien en un extenso y documentado discurso estudió la personalidad de Pablo Iglesias en los distintos aspectos de su vida.

El doctor Repetto comenzó diciendo que la de Iglesias es una personalidad maciza y de aspectos tan múltiples, que no podía ser estudiada en una sola conferencia. Se limitaría a estudiar ciertos aspectos de esa gran vida, discutidos unos, muy salientes otros, relacionados con la cultura general, el sentido político y el carácter de Pablo Iglesias.

El fundador del Socialismo español no fue un gran teorizante ni un gran doctrinario, porque no tuvo medios para comprar libros y le habría faltado el tiempo para leerlos. «Yo no he tenido tiempo, decía Iglesias, más que para estudiar en el libro de la vida.» Cuando se habla de que Iglesias carecía de una cultura propiamente al papel importante que le tocó desempeñar, se piensa en la cultura librería, en el aburrimiento de lecturas no digeridas ni asimiladas. Iglesias era un tanto formidable, que poseía una facultad mil veces superior a todas las culturas: poseía la intuición. Supo poner en movimiento al pueblo sin que éste notara que carecía de certificados académicos.

No es justo achacar la figura intelectual de Iglesias. En los últimos años de su vida dió pruebas elocuentes de que había comprendido en su esencia más íntima los más grandes problemas sociales, políticos y económicos de su tiempo. Léase lo que Iglesias ha escrito sobre el porvenir del Socialismo, la teoría económica de la historia, la función de la libertad, el poder de la acción internacional y el desarrollo de la cooperación, y se comprenderá hasta qué punto era penetrante y fina la inteligencia de aquel autodidacta.

El pretendido obrerismo de Iglesias, interpretado por algunos como la manifestación de su hostilidad para con los intelectuales, ha sido atribuido a su falta de cultura honda y diversificada. Iglesias nunca ha sido enemigo de los intelectuales; pero ha impedido con todas sus fuerzas que el Socialismo fuera deformado de acuerdo a los intereses o las ambiciones de ciertos intelectuales. La acción de Iglesias dentro del Partido fue como un bloque compacto contra el cual se estrellaron todos los que se propusieron medrar o lucirse con el Socialismo. «El «abuelo», dice Antonio Zozaya, nos deja; pero él ha impreso su carácter austero y la rigidez de sus normas a los organismos que creó con labor y dolor; él nos enseñó que toda obra social debe ser desinteresada y sufriente, como es desinteresado y sufriente el alumbramiento de toda madre.»

Habló después el doctor Repetto de la fundación de EL SOCIALISTA, verdadera hazaña de Iglesias, llevada a cabo sin dinero, sin profesionales aguerridos, pero con firmes convicciones y la voluntad férrea de superar todas las dificultades. Compuesto y escrito durante más de dieciséis años por Iglesias y algunos amigos, EL SOCIALISTA usó siempre un lenguaje claro, sencillo y un tanto repetitivo, tal como lo exigían sus modestos lectores; lenguaje que algunos aristócratas llamaron de obra pedestre y maestra.

De nada vale la cultura si no se halla al servicio del bienestar social. Es la acción fecunda, útil a su semejante, lo que ha hecho de Iglesias un verdadero superhombre, que se deslució como un maestro, un conductor de las muchedumbres. Al alfiler de Iglesias concurren más de doscientas cincuenta mil personas, y fueron llevadas algunos centenares de coronas, cuyas cintas decían: «Al maestro», «Al querido maestro», «Al inolvidable maestro», «Al venerable maestro», «Al amado maestro», «Al honrado maestro». El representante patronal en el Consejo de Trabajo, al asociarse al duelo de Iglesias, declaró: «Sin conculgar en las ideas de Iglesias, es preciso reconocer sus excepcionales condiciones, su gran austeridad y su mérito educador de muchedumbres.»

Puso de manifiesto el doctor Repetto el agudo sentido político de Iglesias, que puesto frente a las doctrinas de Marx y Engels y las del anarquista Bakounin, eligió sin titubear las primeras y trabajó por ellas, consagrando su vida entera. De idéntica perspicacia política da pruebas Iglesias al entrar, en 1910, en la Conjuración republicana, como acto de oposición a la monarquía.

Se refirió después el orador a la eximia cultura de gustos y sentimientos que poseía Iglesias. Sobre todas las cosas amaba el arte, la belleza, la bondad, la poesía, la pureza en el pensamiento y en la conducta, sin admitir artificiosas distinciones entre la llamada vida pública y la privada.

Se refirió el orador a la vida austera, pura y immaculada de Iglesias, a las luchas por su ideal, de las cuales salía siempre más grande y más puro, habido de su capacidad de sufrimiento, de su limpa pobreza, de su sobriedad inverosímil, de su tenacidad, de su bondad y de su altivez.

Para Iglesias, quien no fuese honrado y no cumplierse con sus deberes en el taller, en la fábrica, el escritorio o el hogar, no podía ser tolerado en las filas del Socialismo, que es ante todo una religión de hombres honrados.

El hermoso discurso del camarada Repetto fué coronado por una estruendosa salva de aplausos. Por último, una ronda de la citada Agrupación aragonesa interpretó diversas composiciones, que fueron escuchadas con agradable atención.

«Polonia, hacia la derecha», dice jubilosamente «A B C».

Bueno; pues cuando se cense de marchar en esa dirección, ya volverá hacia la izquierda.

Y sino, mal va a marchar.

Porque eso de caminar siempre en una dirección no conviene a nadie.

«Entre insensato y ridículo».

Así titula «El Debate» su artículo de fondo.

Y no está mal, porque el órgano de los jesuitas tiene gran abundancia de la materia.

**UNO DEL PUEBLO**

**Resumen del extranjero**

La Liga para la Democracia Industrial norteamericana celebró su Conferencia anual en Camps Tramiment, Forest Park (Filadelfia).

«Ha fallecido el jefe del Gobierno islandés, Juan Magnússon. Tenía sesenta y siete años.

«La semana pasada envió el Banco de Inglaterra a España 100.000 libras esterlinas en monedas de oro.

«El Gobierno rumano va a negociar un Tratado de delimitación de fronteras con los Soviets.

«Parece que el Gobierno francés va a pedir explicaciones a Inglaterra sobre el supuesto acuerdo angloitaliano del reparto de Abisinia en zonas de influencia.

**A propósito...**

Don Tomás Costá, hermano de don Joaquín, dice que no hay abandonado incalificable ni es pasto de las ratas la biblioteca de su hermano.

Nos complacemos mucho en recogerlo. Y lamentamos que tengan acceso al periodismo noticias de esa naturaleza.

«¡Qué barbaridad! En Teruel, un individuo pidió 20 céntimos prestados a un amigo.

Como pasaba el tiempo y el deudor no paga su deuda, el prestador le reclamó que le pagase.

El deudor se consideró molesto en su amor propio, y arremetió contra el prestador con un cuchillo, y lo hirió gravemente.

Y lo mismo hizo con otros dos hombres que se pusieron de parte del herido.

Es decir, que por 20 céntimos se pone en trance de perder la vida a tres hombres.

Es casi seguro que estos hombres son pobres y sin cultura.

Si no, no se concibe semejante barbaridad.

Claro; si hay una proporción de analfabetismo de un 60 por 100 de la población, ¿cómo no van a ocurrir estas cosas?

En la provincia de Cáceres se ha rendido un homenaje, sin duda justo, a un agricultor.

Por la noticia que vemos en la prensa, se trata de un hombre de ochenta años que ha transformado el pueblo, que era un erial, en un gran emporio de riqueza.

Pero lo que no dice la información es si esa obra está hecha con el esfuerzo de ese señor o con el de los trabajadores hincados. Si es lo primero, nos parece

justo el homenaje; pero si fuese lo segundo, creemos que se debió rendir a los trabajadores que sudando sobre la tierra hicieron el milagro de convertir el erial en un emporio de riqueza.

De «La Nación»:  
«La Iglesia de Chinchilla y el diputado conde de Salvatierra».

«Pero es que hay aún diputados? ¡Si nosotros creíamos que no quedaba ninguno!»

El señor Martín Alvarez es hombre feo cuando en la redacción de documentos municipales.

Y antes de empezar su redacción hace una cruz en el centro de la cabeza de la cuartilla.

Luego de redactar el documento, entrega las cuartillas a los mecanógrafos.

Y un día, cuando le entregaron la copia de su escrito, dijo al funcionario:  
—Mis escritos se copian tal y como yo los escribo.

—Señor, usted perdona—contestó el funcionario— Yo creo...

—Usted crea lo que quiera—respondió el señor Martín Alvarez— pero fíjese bien.

Y el pobre y humilde funcionario cayó al fin en la cuenta de que había omitido la cruz.

—Señor: Usted perdona—dijo entonces el funcionario— Es que aquí no teníamos esa costumbre.

—Pues ya lo sabe usted para otra vez—respondió con energía el señor Martín Alvarez.

**Dos socialistas en el Gobierno lituano**

KOVNO, 28.—Debido a la derrota de los demócratas cristianos en las últimas elecciones, se ha formado una nueva combinación gubernamental, a base de socialistas y populares.

Siezevicius, el caudillo popular, es jefe del Gabinete, y nuestros camaradas Pozale y Cepinskiis son ministros del Interior y de Educación, respectivamente.

El nuevo Gobierno se ha declarado en favor de una política de estricta economía y va a reducir los sueldos de todos los ministros, como asimismo el del jefe del Gobierno.

La población ha visto con agrado esta prueba de desinterés en favor de las finanzas lituanas.

**Un aeroplano de 525 caballos**

LONDRES, 28.—Ha hecho brillantes pruebas en Southampton Water el nuevo aeroplano destinado a la defensa de Londres. Es un personal; su marca es Napier. Su motor es de 525 caballos de fuerza, y puede desarrollar una velocidad de 200 millas por hora.

**Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias**

	Pesetas
Suma anterior.....	34.380,17
TUJEAR.—A. Fabregat.....	1,40
ARANJUEZ.—Sociedad «El Avance», 50; Sociedad de Agricultores, 50.....	100
ARCHIDONA.—J. Segovia.....	1
HUELVA.—ALMERIA.—Sociedad «El Progreso».....	5
RIBERA DEL FRESCO.—Sociedad «El Progreso», 5; I. Caña, 0,50; D. Matamoras, 0,70; D. Vital, 0,50; F. Hernández, 0,50; A. Caña, 0,50; F. Levado, 0,50; E. Díaz, 0,50; J. Rosa, 0,50; A. Rosa, 0,20; J. M. Morán, 0,40; P. Salguero, 0,35; L. González, 0,20; J. Jiménez, 1; P. Caballo, 0,25; F. Caña, 0,25; J. Delgado, 0,25.....	12,10
CORREDORIA.—J. Braña.....	3
ABELLA.—L. Alonso, 1; B. Moro, 0,50; S. P. Cuchera, 1; M. E. Alvarez, 1; J. G. Che, 1; J. Sánchez, 1; A. M. Rubin, 1; Un desconocido, 5.....	11,50
Total.....	34.514,17

Grandes manadas de lobos hambrientos han atacado numerosos pueblos servios, habiendo devorado algunos niños y considerable número de ganados.

Dice que los delegados comerciales serbios han conseguido de los Bancos alemanes un crédito de 300 millones de marcos, que se emplearán en compras de artículos germanos. El interés es del 9 por 100.

Inglaterra gestiona el establecimiento de una línea aérea entre Praga y Londres, vía Colonia.

Las Repúblicas mejicana y paraguaya han denunciado sus Tratados comerciales con Francia.

**LEYENDO LIBROS**

**La prisión del partido de Labiana**

El edificio-cárcel del partido judicial de Labiana (Asturias) ha sufrido una transformación digna de registrarse estadísticamente. Con el título que encabeza estas líneas hemos recibido una revista, editada con motivo de las reformas introducidas... dice modestamente el juez de instrucción don Alfonso Calvo Alba en atención baseadísima que acompaña.

Contiene esta publicación trabajos impresionantes del mencionado funcionario y de firmas tan conocidas y prestigiosas como Gina Lombroso, Avellán, Grodzinski, Jiménez Asta, Sanchis Bandés, Juarrros, Marañón, Berling, Ayuso, Torno, Ruiz Funes, etc., etc. En ellos se estudian los diversos aspectos del problema penitenciario desde puntos de vista científicos y con arreglo a las modernas teorías, que han plasmado bellamente en la obra realizada por el señor Calvo.

La portada es un dibujo de Victorio Macho, que fundadamente se nos antoja hecho ante modelo, y titulado «Un recluso». El rostro del «presunto» criminal tiene rasgos de bondadosa ternura, y en sus ojos brilla la llama tenue de su inteligencia en penoso bamboche. Cuando habla, un dejo amargo brotará de sus labios, difíciles y rudas, quizá brutales. Los trazos fuertes del «recluso» impresionan vivamente, confirmando la maestría del artista.

La parte gráfica de esta publicación nos ofrece fotografías del juez y de los alcaldes que forman la Junta de partido, colaboradores de aquel en su misión de renovar la prisión. El salón de fumar o recreo, adornado con jarrones de Tallavara y con reproducciones de los más notables cuadros del Museo Nacional, aparece amueblado en agradable tibieza, mereced a una cortina de tul, que tamiza la luz que recibe de la ventana que se adivina en su fondo. El comedor, dispuesto con análogo acierto, revela el cariñoso cuidado que estos hombres han tenido en hacer dividir al recluso su calidad de tal, y en dándole que ha recogido el objetivo hay, sobre rinocerino, un filtro, completando el menaje propio plantas y macetas. La biblioteca-escuela tiene dos estantes llenos de libros, enciclopedia, estera y demás útiles, y en su centro aparece un busto de Pérez Galdós, obra y donación del escultor antes citado.

El cuarto de baño para los presos, instalado con arreglo a las modernas exigencias del aseo personal, es claro y espacioso. Por último, una vista del frontón, donde el ejercicio físico se practica moderadamente, constituyen las dependencias donde hacen vida humanamente ordenada los delinquentes del partido judicial de Pola de Labiana.

Actualmente se prepara un jardín para que los delinquentes cultiven flores, y ya hay en varias jaulas pájaros, que cuidan amorosamente y que alegrarán con sus trinos las horas dilatadas de esta moderna corrección.

En el mismo edificio están instaladas las dependencias del Juzgado, con el despacho del juez, salón de actos, sala de abogados y procuradores y saloncillo para el Tribunal, amuebladas con elegante sencillez y comodidad. Todos los detalles están cuidadosamente atendidos; la luz entra a raudales en todas las habitaciones, y una celda especial para detenidos políticos señala la clasificación inteligente de los reclusos.

Completa la obra humanitariamente hermosa de este juez la creación de un ropero para los presos, extramuros de la cárcel, en manos femeninas. Ello por sí sólo revela exquisitez en la confección, cierta perfección en las prendas de vestir, aseo y limpieza en el indumento, que presta gracia y desembarazo a la uniformidad gris o pardusca de nuestra oscura cárceles.

Brevemente hemos reseñado la labor renovadora de un funcionario modesto, labor socialmente fecunda y reparadora de la injusticia legal que a diario se consuma en cárceles y presidios con seres humanos, más dignos de compasión que de castigo. La sociedad no tiene derecho a vindicarse en el delincuente su culpa; únicamente debe defenderse de aquellos de sus elementos peligrosos, apartándolos de sí para reeducarlos, supliendo en la mayoría de los casos una omisión anterior. En cuanto al delincuente político, ya dice Avellán que es un mártir de la idea.

Estas modernas y progresivas doctrinas han informado indudablemente la intención del señor Calvo, llevándolo a realizar tan importante reforma en el establecimiento «carcelario» que tiene a su cargo. Su juventud, plena de idealidad, es una garantía del acierto con que desempeña la función, que sólo es augusta cuando un recto criterio y un pecho sensible saben adornarla con los atributos de inteligente sentimiento, «desposeídas del concepto afeito de la vindicta pública, que no tiene necesidad de reparaciones cruentas, preparando fríamente a los victimarios en un sistema abominable de reclusión.

La tarea silenciosa del señor Calvo Alba, aunando voluntades para encontrar la colaboración indispensable; llevados al ánimo de todos el concepto novísimo de la palabra «preso»; moviendo la piedad de sus convicciones con razonamientos humanamente desprovistos de garrambos sentimental; tocando en sus conaciones con la mágica piqueta de la solidaridad fraterna, al tener su feliz epifanía, merece toda clase de acatamientos espirituales.

Nuestra contribución para divulgar estos hechos, no por modesta es menos entusiasta. Que por acá tenemos demostrado que no nos duelen prendas cuando de reconocer méritos ajenos se trata, si bien no nos entregamos al ditirambos eológicos, que suele colorar las mejillas del elogiado. Por otra patriótica entendimiento muchos lo que nosotros calificamos de bien distinta manera, y cuando coincidimos en apreciar ciertos acatamientos, éstos han sido siempre impulsados por doctrinas y teorías contenidas en el ideario que profesamos.

La moderna ciencia criminosa tiene horizontes amplísimos, y en nuestro país una pléyade de hombres jóvenes y estudiosos que la cultivan con el cariño y acierto del juez de Pola de Labiana.

**UNO DEL PUEBLO**

**Resumen del extranjero**

La Liga para la Democracia Industrial norteamericana celebró su Conferencia anual en Camps Tramiment, Forest Park (Filadelfia).

«Ha fallecido el jefe del Gobierno islandés, Juan Magnússon. Tenía sesenta y siete años.

«La semana pasada envió el Banco de Inglaterra a España 100.000 libras esterlinas en monedas de oro.

«El Gobierno rumano va a negociar un Tratado de delimitación de fronteras con los Soviets.

«Parece que el Gobierno francés va a pedir explicaciones a Inglaterra sobre el supuesto acuerdo angloitaliano del reparto de Abisinia en zonas de influencia.

**Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias**

	Pesetas
Suma anterior.....	34.380,17
TUJEAR.—A. Fabregat.....	1,40
ARANJUEZ.—Sociedad «El Avance», 50; Sociedad de Agricultores, 50.....	100
ARCHIDONA.—J. Segovia.....	1
HUELVA.—ALMERIA.—Sociedad «El Progreso».....	5
RIBERA DEL FRESCO.—Sociedad «El Progreso», 5; I. Caña, 0,50; D. Matamoras, 0,70; D. Vital, 0,50; F. Hernández, 0,50; A. Caña, 0,50; F. Levado, 0,50; E. Díaz, 0,50; J. Rosa, 0,50; A. Rosa, 0,20; J. M. Morán, 0,40; P. Salguero, 0,35; L. González, 0,20; J. Jiménez, 1; P. Caballo, 0,25; F. Caña, 0,25; J. Delgado, 0,25.....	12,10
CORREDORIA.—J. Braña.....	3
ABELLA.—L. Alonso, 1; B. Moro, 0,50; S. P. Cuchera, 1; M. E. Alvarez, 1; J. G. Che, 1; J. Sánchez, 1; A. M. Rubin, 1; Un desconocido, 5.....	11,50
Total.....	34.514,17

**PAPEL DE FUMAR BAMBÚ**

**R. A.**

\*\*\*

Durante la última semana hemos recibido las siguientes publicaciones:

«Boletín Analítico de los principales documentos parlamentarios extranjeros recibidos en la Secretaría del Congreso de los Diputados» (mes de mayo).

«Boletín Oficial de los Practicantes en Medicina y Cirugía, órgano del Colegio de Madrid» (mes de junio).

«El Auxiliar de Farmacia» (mes de junio).

«El Auxiliar de la Ingeniería y Arquitecturas» (25 de junio).

«España Evangélica» (24 de junio).

«El Motín» (28 de junio).

«Boletín mensual de la Sociedad de las Naciones» (mes de abril).

«Labor Social», revista mensual de ideas socialistas, órgano de la Liga Carlos Marx de Mérida-Yucatán-Méjico (mes de mayo).

«Revista Telefónica Española» (mes de mayo).

**Profesor de rondalla**

Hace falta profesor de rondalla. Muchas profesiones. Razón, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, martes y jueves, de nueve a diez noche.

**PURGANTE BESOY**